
Все трудовые коллективы 
страны мобилизуют свои 
усилия на досрочное выпол
нение плановых заданий XI 
пятилетки, готовят трудовые 
подарки XXVII съезду КПСС. 
В ближайшие дни каждому 
подразделению нашего ин
ститута, каждому сотруднику 
и студенту необходимо тща
тельно проанализировать 
свои возможности и принять 
повышенные социалистиче
ские обязательства по до
стойной встрече XXVII съез
да партии.

Важной задачей предстоя
щей отчетно-выборной кам
пании является дальнейшее 
усиление партийного руко
водства профсоюзом, комсо
молом и другими обществен
ными организациями. Необ
ходимо совершенствовать их 
стиль и методы деятельности, 
развивать инициативу, повы
шать ответственность за ре
шение ключевых социаль
ных задач.

(Из материалов партийного 
собрания института, со
стоявшегося 28  мая).

В РИТМЕ 
УЧЕБЫ

Наша группа Р51-1 подо
шла к очередной сессии, 
имея следующие учебные по
казатели: в основном все 
студенты получают зачеты в 
сроки, обусловленные графи
ком учебного процесса. Так, 
на 24 мая группа полностью 
сдала зачеты по экономи
ке, военной подготовке, на
учному коммунизму, РТС 
ПИ, РТС.

Основные наши трудности 
этой зачетной недели — это 
курсовые проекты по РПрУ 
и ЦОС, а такж е зачеты по 
этим предметам. Но мы на
деемся, что группа успешно 
защитит курсовой проект в 
ближайшее время, а чуть 
позже и курсовой проект по 
ЦОС. К зачету по КИП РЭА 
ребята подготовились непло
хо.

Сдают в срок и даже до
срочно курсовые работы та
кие студенты нашей группы, 
как В. Романов, М. Серди- 
ков, Б. Лубнин — на них 
равняемся и от них мы по
лучаем своевременную това
рищескую помощь. Есть в 
группе и отстающий — В. 
Гуле. У него один долг — 
это не сдан экзамен по ан
глийскому язы ку.

Мы надеемся на успешную 
сдачу экзаменационной сес
сии нашей группой. Всем 
студентам желаем успеха.

С. АВДЕЕВ,
В. НИКУЛИН, 

К. ДРУЖИНИН, 
студенты группы Р 51-1.

ДРУЖНЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ

Поначалу в нашей группе 
не сложился коллектив. Не 
чувствовалось коллективизма 
даже после совместных работ 
ребят в колхозе, где обычно 
дружеские отношения склады
ваются легко и быстро. Толь
ко на третьем курсе как-то не
заметно подружились, улуч
шилась заметно успеваемость. 
Так, по итогам зимней сессии 
мы заняли второе место по 
четвертому курсу РТФ.

Большое значение в этом 
сыграла определенная обще
ственная работа каждого сту
дента группы, которая распре
делялась на комсомольских 
собраниях. Активны в работе 
прежде всего староста Воло
дя Андреев, комсорг Петр Ко- 
карев.

Нужную и своевременную 
помощь в становлении нашего 
коллектива оказал преподава
тель — куратор группы В. В. 
Волошенко.

Думается, что хорошая, дру
жеская обстановка в группе в 
недалеком будущем поможет 
нам, руководителям производ
ства, налаживать и поддержи
вать подобную атмосферу и 
на рабочем участке,

,  С. БЕРЕЗОВСКИЙ, 
студент группы Р51-3.
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| Актуальные вопросы дня \
С Состоявшийся 23 апреля Пленум ЦК КПСС обсудил вопрос о Все годы XI пятилетки ин- —
-  созыве очередного, XXVII съезда КПСС и задачах, связанных с сТитут выполняет плановые за- — 
= его подготовкой и проведением. я по НИР и среди техни- =
Г В докладе Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбаче- чеСких вузов Восточной Си- S 
Sea дан глубокий анализ экономики страны, социально-политиче- бири занимает ведущее место. = 
= ской обстановки, намечены пути дальнейшего продвижения впе- д ОЛя работ по важнейшей = 
= ред по пути коммунистического строительства. тематике возросла за 4 года с =
= На Пленуме было подчеркнуто, что за десять месяцев, ос- 80 до 86 проц. Сотрудники ин- Е 
Ятавшихся до съезда, предстоит всесторонне проанализировать и ститута ежегодно получают я 
Я реалистически оценить итоги проделанного после XXVI съезда, 100— 120 авторских свиде я 
Е определить перспективы дальнейшего развития, задачи внутрен- тельств. Все годы КПИ был я 
Еней и внешней ПОЛИТИКИ. , победителем в социалистиче- Я
В Партия указывает, что для достижения намеченного необхо- ском соревновании среди ву- Я 
Едимо привести .в действие организационно-экономические и Со- зов РСФСР по рационализа- Я 
ВЦиальные резервы- и в первую очередь добиться, чтобы каж- ции, изобретательству и патент- Е 
я д ы й  на своем месте работал добросовестно и с полной отдачей, но-лицензионной работе, а в в 
g Как настоятельное требование дня рассматривался вопрос об 1984 году — победителем сре- я 
g  укреплении порядка и дисциплины. . ди вузов СССР. Е
я В идейно-политической, вое- S
Я у  СИЛИЯ каждого коллек- академической активности сту- питательной работе реша- S 
я  *  тива должны быть под- дентов и качество проведе- лась задача: каждому сотруд- Е
— чтобы планы ния занятий, совершенствова- нику общеобразовательных и в
Я 1985 года и пятилетки в це- ние фундаментальной подго- общетехнических кафедр — £
Я чинены тому,
Я  1985 года и г  . . . .    -
Я лом были безусловно выпол- товки студентов, активизации высшее политическое образо- Е 
g  нены. Этому должны способ- деятельности кафедр как глав- вание. За годы 11-й пятилетки в 
Я ствовать действенное социа- ного звена в учебном про- 333 сотрудника института окон- Е 
Е листическое соревнование за цессе, укрепление связей ка- чили вечерний филиал УМЛ. в 
Я достойную встречу XXVII федр с производством и т. д. Продолжалось совершенство- в  
Я съезда КПСС, предстоящие от- Начата подготовка специа- вание работы сети политпро- S
Я четы и выборы в партийных листов по новым специально- свещения, политического са- в
Я организациях. стям: вычислительной техни- мообразования коммунистов, в
я За период, прошедший пос- ке, робототехнике и робото- Во всех формах политучебы Е
5 ле_ XXVI съезда КПСС, пар- техническим устройствам. На- изучались материалы XXVI в 
Я тийная организация, коллектив чата специализация по порош- съезда и последующих Плену- в 
Я института добились опреде- ковой металлургий, автомати- мов ЦК КПСС, реализовывал- в  
я ленных успехов в своей дея- зированным системам НИИ. ся комплексный план форми- в
я тельности. Ход выполнения на- Неплохих результатов до- рования личности студента. в
Я меченных мер по претворению стиг институт в кадровом воп- Весомы успехи института по а  
Я в жизнь решений XXVI съез- росе. За это время защищена высшему спортивному мастер- в 
Я да КПСС мы дважды обсуж- 121 кандидатская диссертация, ству, достаточно высокий уро- в  
Я дали на своих собраниях. Все а за 4 года и 4 месяца — 133 вень художественной само- Я 
Я эти годы многочисленный кол- диссертации, защищены док- деятельности. Хороших ре- я 
Я лектив института решал задачи торские диссертации зав. ка- зультатов добиваются ССО и я  
Я дальнейшего развития и совер- федрами П. М. Коневских, особенно ССХО. Я
Я шенствования высшего обра- А. П. Дамбраускасом, Г. Д. Однако, оценивая итоги на- Я
я  зования, повышения качества Мальчиковым, при пятилетнем шей работы с позиций требо- я 
Я подготовки специалистов, до- плане — 4 докторских диссер- ваний апрельского Пленума я 
В стойно встретил и торжест- тации. Четырем заведующим ЦК КПСС, мы должны при- Я 
Я венно отметил 50-летие Крас- кафедрами присвоено ученое знать, что могли бы добиться Я 
Я ноярского края и 40-летие По- звание профессора: И. С. Де- значительно большего при я 
Я беды советского народа в рингу, Ю. В. Видину, В. A. Illy -  добросовестном отношении Я 
В Великой Отечественной войне, бенко, В. М. Бусаркину. В на- каждого члена нашего коллек- Я 
В В учебно-методической ра- стоящее время над кандидат- тива к порученному делу. я
В боте основные усилия всех скими диссертациями работают Несмотря на принимаемые Я
Я коллективов института были около 260 человек и над док- меры, основные показатели Я
В направлены на повышение торскими — более 40. (Окончание на 2-й и 3-й стр.) g
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ВЕСГИ ИЗ ГРУПП
27 мая в институте нача

лась очередная экзамена
ционная сессия. На заседании 
кафедры химии подведены 
итоги зачетной недели и вхо
да в сессию 625 первокурс
ников 31 группы. Успевае
мость по химии довольно 
высокая: 94 ,56  проц., а если 
и есть не получившие зачет, 
то в основном по уважитель
ным причинам.

Первое место заняли два 
факультета — теплоэнерге
тический и машиностроитель
ный (97,7 проц.), немного 
уступает им автотранспорт
ный — 95 ,6  проц. На тре
тьем месте — факультет ав
томатики и вычислительной 
техники. Этот успех не слу
чаен: третий год подряд ка 
федра химии становится по
бедителем в социалистиче
ском соревновании среди об
щеобразовательных кафедр и 
награждается переходящим 
Красным знаменем. Надеем
ся, что и итоги сессии по
радуют преподавателей и сту
дентов.

НА СНИМКЕ: доцент ка 
федры химии Е. В. Грачева 
во время консультации.

СДАДИМ ЭКЗАМЕНЫ В СРОК
Накануне сессии наша 

группа подвела итоги учебы 
студентов в течение семест
ра. Мы пришли к экзаменам 
с неплохими результатами. 
Проанализировав недостат
ки предыдущих семестров, 
группа направила усилия на 
более глубокое изучение дис
циплин. Большую помощь в 
учебе оказывает студентам 
работа в СКВ. Наилучших 
результатов в учебе доби
лись А . Иваненко, А . Л у
ценко, А . Пашкевич.

Слабое звено в жизни 
группы — культурно-массо
вая работа, и здесь есть над 
чем задуматься активистам.

Во время третьего тру
дового семестра большинст
во наших студентов станут 
бойцами ССО «Резонанс», 
будут проходить практику в 
лабораториях СКВ «Союз». 
Предстоящую сессию мы обя
зуемся сдать успешно и в 
срок.

О. ПРОКОПЬЕВ, 
студент группы Р53-4.

ТРЕЗВОСТЬ-  
НОРМА ЖИЗНИ

В нашей стране широко 
развернута антиалкогольная 
пропаганда, а в последнее 
время она усилилась в свя
зи с принятым недавно по
становлением ЦК КПСС «О 
мерах по преодолению пьян
ства и алкоголизма».

Студенты нашего курса 
п о л р о с и л и  доцента И. А. 
Пфаненштиля провести
беседу о причинах пьянства 
и о связанных с ним пробле
мах в нашей стране и за ру
бежом. Иван Алексеевич со
брал для нас обширную ин
формацию по этой теме, при
вел исчерпывающие стати
стические данные, рассказал 
о трагических последствиях 
злоупотребления спиртными 
напитками, о зарождении 
алкоголизма в России, о су
хом законе. Студенты очень 
активно включились в об
суждение этих проблем, за 
давали много вопросов, ни 
один из которых не остался 
без ответа. Обсуждение по
лучилось живым и интерес
ным. От имени нашего пото
ка мы благодарим Ивана 
Алексеевича за полезную 
лекцию. Хотелось бы, чтобы 
таких бесед по насущным 
проблемам '  современности 
проводилось больше и в ин
ституте, и в общежитиях.

Н. ПЕТРОВА,
студентка группы MCI2-3.
И. А. Пфаненштиль про

читал цикл лекций для сту
дентов на занятиях и в об
щежитиях. Читайте его ста
тью с размышлениями об от
ношении к спиртному на
3-й стр.

К СЕССИИ ГОТОВЫ
Подошел к концу наш чет

вертый семестр, прошла за
четная неделя, впереди — 
экзамены.

В течение учебного периода 
группа оказалась неплохой в 
успеваемости и посещении 
лекций и практических -заня
тий. Но не все благопо
лучно оказалось по РТЦ и С 
— несколько человек не рас
считались даже со второй ла
бораторной работой.

Хорошие показатели в уче
бе на протяжении всего се
местра были у таких студен
тов, как В. Васильев, Т. Влади
мирова, Г. Панкратов, М. Плот
ников, С. Голованов.

Не утихала и общественная 
жизнь группы: были выходы 
в кино, проведены соревнова
ния по гиревому спорту, на
шей редколлегией представ
лена работа на институтский 
конкурс политического пла
ката. Нашего одногруппника 
О. Шимохина недавно преми
ровали за активное участие в 
художественной самодеятель
ности института, а также М. 
Плотникова, занявшего 3-е ме
сто в общеинститутской олим
пиаде по математике. Наша 
группа, неплохо показавшая 
себя в течение всего учебного 
семестра, успешно справится 
и с экзаменационной сессией.

А. ПЕТРОВ, 
член УВК группы,

А. ИЗОТОВ, 
староста группы Р53-1.



Сегодня— Всемирный день охраны окружаю щ ей среды

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ
Кафедрам поручено уси

лить методическое руко
водство высшим экологиче
ским образованием, осуще
ствить разработку методи
ческой документации по
охране окружающей среды 
и контролировать ее ис
пользование в учебном про
цессе, повысить качество 
проработки вопросов охра
ны природы в курсовых и 
дипломных проектах, более 
полно использовать резуль
таты научно-исследователь
ской работы, шире
привлекать студентов к уча
стию в ней. Вклю
чать в планы научно-иссле
довательских работ студен
тов природоохранную те
матику, поощрять студентов 
за лучшие работы в этой 
области.

К сожалению, ни поста
новление, ни инструктивное 
письмо не предусмотрело 
изменений в учебных пла
нах и выделение минимума 
часов на общую природо
охранную подготовку спе
циалистов, предоставив ин
ститутам самостоятельно 
изыскивать пути реализации 
этих директивных докумен
тов. Не нашли, к сожале
нию, понимания наши пред
ложения о введении 14-ча- 
сового курса «Охрана ок
ружающей среды» за счет 
часов, выделенных для со
вета вуза, для экологиче
ски неблагополучных спе
циальностей и у большин
ства деканов факультетов.

При подготовке специали
стов в нашем институте во
просы охраны окружающей 
среды отражаются в курсе 
«Введение в специальность», 
большое внимание этим 
вопросам уделено в курсах 
истории КПСС, философии, 
политэкономии, научного 
коммунизма. Вопросы раци
онального использования 
природных ресурсов, без
отходной и малоотходной 
технологии студенты изуча
ют в специальных дисципли
нах, от 2-х до 4-х часов 
этим вопросам уделено в 
курсах «Охрана труда» и 
«Основы советского права».

В соответствии с учебны

Постановление коллегии Минвуза СССР № 43/4 от 
04.11.82 г. и инструктивное письмо Минвуза РСФСР 
№ 97 от 10.12.82 г. по выполнению этого постановления 
принципиально изменило систему подготовки специа
листов в области охраны окружающей среды. Если до 
этого самодеятельные усилия кафедр в этой области 
направлялись и координировались общественным ор
ганом — советом по охране окружающей среды, то 
указанное постановление возложило работу по эколо
гической подготовке специалистов и координацию 
учебно-научцрй деятельности кафедр институтов на ка
федры охраны труда и рекомендовало переименовать 
их в кафедры охраны труда и окружающей среды.

ми планами курс «Обору
дование и методы очистки 
от загрязнений выбросов 
электростанций» читает ка
федра ТЭС студентам 0305 
специальности.

За счет часов совета ву
за курс «Охрана, окружаю 
щей среды» читает кафед
ра охраны труда и окружа
ющей среды для специаль
ности 0308 и на автотран
спортном факультете.

Во всех дипломных про
ектах, за исключением не
которых научно-исследова
тельских, в разделе охраны 
труда и окружающей среды 
выпускники анализируют 
выделяющиеся в производ
ственном процессе загряз
нители окружающей среды 
и разрабатывают мероприя
тия по очистке воздуха, 
оборотному водоснабже
нию, утилизации промыш
ленных отходов.

В 1986— 87 гг. кафед
ра начйет подготовку по но
вым учебным планам, в 
которых для ряда специ
альностей предусмотрен 
курс «Охрана окружающей 
среды», включающий лабо
раторные работы по водо- 
и газоочистке и контролю 
природной среды. Кафедра 
начала подготовку лабора
торной базы и методиче
ского обеспечения курса. 
Для развертывания лабо
ратории необходимо уже в
1985—86 учебном году вы
делить помещение под ла
бораторию.

По заданию научно-техни
ческого совета краевого 
комитета КПСС с 1983—84 
учебного года в институте 
начаты исследования по 
проблемам защиты окружа

ющей среды в зоне 
КАТЭКа и рациональному 
использованию природных 
ресурсов. К работе привле
чены на госбюджетных на
чалах кафедра охраны тру
да и окружающей среды и 
кафедра ТЭС. Направлены 
предложения по включению 
этой тематики во всесоюз
ную комплексную про
грамму «Человек и окру
жающая среда».

К этим работам очень 
широко привлекаются сту
денты старших курсов. В 
этом году студентами на 
кафедре охраны труда и 
окружающей среды подго
товлено 105 докладов и ре
фератов по природоохран
ной тематике. Кроме того, 
более 30 студенческих ра
бот подготовлено студен
тами на кафедрах общест
венных наук.

Под редакцией доцента 
кафедры М. Н. Ларионова 
вышло из печати два сбор
ника научных статей и два 
библиографических сбор
ника по проблемам 
КАТЭКа.

Работа Красноярского 
политехнического институ
та по подготовке специа
листов в области окружаю 
щей среды в 1983 и 1984 
годах (дважды) обсужда
лась на заседании секции 
научно-технического сове
та крайкома КПСС, опыт 
института в 1984 году рас
сматривал президиум го
родского совета Всерос
сийского общества охраны 
природы и был одобрен.

В природоохранной под
готовке специалистов име
ются и существенные не
достатки. Основные из них 
следующие.

В институте, да и в Сою
зе, нет типовых, утверж
денных министерством, про
грамм по охране окружаю 
щей среды. Просьба по 
обеспечению институтов 
Программами была высказа
на институтами, в том чис
ле и нашим, в отчетах ми
нистерству по реализации 
постановления коллегии и 
на совещании-семинаре за
ведующих кафедрами ох
раны труда в январе этого 
года. Но проблема пока не 
решена. Мы вынуждены бы
ли взять за основу про
грамму МВТУ им. Баумана.

В стране нет учебников 
по охране окружающей сре
ды для специальностей на
шего института. А выпущен
ными двумя учебными посо
биями по охране окружа
ющей среды в энергетике 
и машиностроении библио
тека института слабо обес
печена, что создает боль
шие трудности для студен
тов при подготовке диплом
ных проектов. Кроме того, 
библиотека не обеспечена 
ГОСТами по охране окру
жающей среды.

И в новых учебных пла
нах не включен курс охра
ны окружающей среды для 
таких «экологически небла
гополучный» специально
стей, как обработка метал
лов давлением и литейное 
производство. В программах 
специальных дисциплин сла
бо отражены вопросы ре
сурсосберегающих техно
логий, очистки сточных вод 
и отходящих газов.

В целях улучшения под
готовки специалистов в об
ласти охраны окружающей 
среды наша кафедра пред
ложила на рассмотрение 
совета ряд мероприятий, 
направленных на устранение 
отмеч'енных недостатков и 
дальнейшее совершенство
вание подготовки будущих 
инженеров в области охра
ны окружающей среды.

В. КОНДРАСЕНКО,
заведующий кафедрой ох
раны труда и окружаю
щей среды.

ПОМОРНИКИ
В конце июня 1 9 6 9  г. 

очередная самодеятельная 
экспедиция аквалангистов 
КПИ по поиску следов 
«Геркулеса» (экспедиции
В. А. Русанова) шла на 
сейнере «М ятежный» к 
Диксону. Низовье Ени
сейской губы было еще 
во льдах, и «М ятежный», 
отказавшись от очередной 
попытки пройти к  Диксо
ну, пристал к  берегу в 
районе устья реки Глу
бокая. Солнечная со 
слабым ветром погода, 
кругом “холмистая тундра 
.•—- ни кустика. Комарье 
не дает высунуться из 
одежды (после адаптации 
они переносятся легче, а 
сейчас...).

Я пошел в тундру сде
лать несколько снимков, 
прихватив с собой тозов- 
ку . Прошел километра 
три и остановился, чтобы 
понаблюдать, как два по
морника (формой и цве
том похожи на ласточку, 
а размером с сороку) го
няются за маленькой пи
чугой, напоминающей на
шего воробья. Она, резко 
увертываясь, приближа
лась ко мне. Я пригото
вил фотоаппарат.

Видимо, погоня шла к 
завершению, но пичуга 
вдруг резко бросилась в 
мою сторону и села меж
ду расставленными сапо
гами. Поморники у  «са 
мого носа» взмыли вверх 
и начали выжидающе 
кружить над головой. Я 
был тем «третьим», кото
рый считается лишним. 
Погрозил им кулаком, 
шутя, конечно, т. к. со
вершенно не намеревался 
вмешиваться в их зако
ны, Затем, чтобы отпуг
нуть их (пичуга серым 
комочком почти прижа
лась к  моему сапогу), 
снял с плеча тозовку и 
одной рукой, совершенно 
не целясь, выстрелил 
вверх. Глазам своим не

поверил, когда увидел од
ного поморника, камнем 
падающего вниз. Подо
шел к нему — он был 
мертв. Когда я  отошел, 
второй поморник сел ря
дом с убитым.

С неприятным осадком 
на душе я побрел даль
ше. Пройдя с километр, 
услышал какой-то, как 
мне показалось, тревожно
предупреждающий шум- 
свист воздуха. Оглянув
шись (солнце «било» 
прямо в глаза), увидел 
что-то стремительно пи
кирующее на меня. Не 
знаю, чем бы это закон
чилось, если бы я  не от
махнулся рукой. Ударив 
крыльями по руке, птица 
взмыла вверх и, набрав 
высоту, снова зашла со 
стороны солнца для оче
редной атаки. Это был 
поморник, мстивший мне 
за свою подругу (почему- 
то сразу так решил, хотя 
вполне возможно, что это 
была «она», а «его» я  
убил).,, К сожалению, ис
править такую «промаш
ку» , нельзя, и я  готов 
был отдать себя ему на 
«растерзание». Заходя «с 
солнца», он нападал на 
меня и яростно колотил 
крыльями по защищаю
щейся руке. Преследова: 
ние длилось добрых пол
часа, затем он улетел в 
сторону мертвой подру
ги.

Сравнительно недавно, 
знакомясь с повадками по
морников, узнал, что они 
нападают на приблизив
шегося к  их гнезду, но я 
все равно считаю, что 
тогда, у  реки Глубокой, 
меня не от гнезда отго
няли, а мстили за убитую 
подругу.

С. ТАРАСОВ,
ст. преподаватель ка
федры технологии ме
таллов.

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
Во время празднования 40- 

летия Победы советского на
рода в Великой Отечественной 
войне на машиностроительном 
факультете была установлена 
тесная связь с фронтовиками. 
Очень многое узнали студен
ты из личных бесед с ветера
нами войны, записали воспоми
нания о их боевом пути.

Подведены итоги конкурса 
политического плаката, в кото
ром активное участие приня

ли наши студенты: было выпу
щено много плакатов и стен
ных газет, посвященных борь
бе за мир, против милитари
зации космоса, за ограничение 
гонки вооружений. При подве
дении итогов лучшим бюро 
ВЛКСМ признало политиче
ский плакат группы МС13-4.

Сейчас перед студентами фа
культета стоит важнейшая за
дача — успешно сдать экза
мены сессии. Но, несмотря на

напряженность периода эк
заменов, идет подготовка к 
вечеру проводов первокурсни
ков на службу в армию. Ве
чер состоится в общежитии 
№ 5, где будут “присутствовать 
руководители факультета, ве
тераны войны и преподавате
ли военной кафедры. И еще 
раз проявится связь поколе
ний. И. ЛЕПП,

секретарь. бюро ВЛКСМ 
МСФ.
НА СНИМКАХ: во время

празднования 40-летия Победы: 
перед минутой молчания; вру
чение наград Родины.

Фото студента АТФ 
И. Алексеева.

l l l l l I IIIIIIIII l l I I I II II I I l l l l I I I I II II II II I i l l l l l l l l l l l l l l l l l l lHl l l l l l I I II II I II I l l I I I I II II II I II I l l l l l I I II II II I IHI l I l l l l l l l l l l l l I I II II I l l i ni l l l l l l l l l l l l l i n i l l l lHl l l l l l l l l I I II II I II II II II I II l l I I I II II I i l l l lHI l l l l l I l l I I II II l l I I I II II I II II l I l l l l I l l l l l l l l l i l l

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

учебного процесса все годы
11-й пятилетки ухудшались. 
Так, успеваемость на дневном 
отделении в 1984 году снизи
лась по сравнению с 1980 го
дом на 4,12 проц. и состави
ла 87,64 проц, качество учебы 
(обучающихся на 4 и 5) сни
зилось с 26 проц. до 19,21 
проц., эффективность выпус
ка — с 83,6 проц. до 77,3 
проц.

Комитет ВЛКСМ, профком 
не добились выполнения каж
дым студентом своего ком 
сомольского долга, действен
ности социалистического со
ревнования за достижение вы
соких показателей в учебе. В 
институте отсутствует дейст
венная система контроля за 
состоянием дисциплины, ка
чеством учебно-воспитатель
ного процесса.

Не улучшаются показатели 
безотрывной формы обуче
ния.

Партия постоянно напоми

нает о необходимости усиле
ния требовательности к кад
рам, и чем выше пост, тем 
большую меру ответственности 
за порученное дело несет ру
ководитель. Даже толковый 
администратор, талантливый 
организатор, оставленный вне 
контроля партийной организа
ции, легко может остановить
ся в своем росте, а то и пре
вратиться в самодовольного, 
не терпящего ни товарищеских 
советов, ни доброжелатель
ной критики чиновника. Поэто
му партийным бюро предсто
ит усилить работу по контро
лю деятельности администра
ции. Следует ввести практику 
— на каждом собрании, засе
дании партийных бюро заслу
шивать отчеты руководителей 
подразделений и обществен
ных организаций о выполне
нии должностных обязанностей 
воспитательной работы со сту
дентами, отчеты коммунистов 
о выполнении уставных требо
ваний, начиная с тех, кто от
личается неисполнительностью,

Актуальные дня
недисциплинированно с т ь ю, 
безразличием к общественным 
поручениям.

Пленум отметил, что глав
ными лозунгами периода под
готовки к съезду партии дол
жны стать: творческий труд, 
единство елова и дела, ини
циатива и ответственность, 
требовательность к себе и то
варищам. Пример здесь — за 
коммунистами.

В нашей партийной органи
зации много коммунистов, доб
росовестно относящихся к по
рученному делу. Это комму
нисты Феоктистова К. М., Ни
китин К. Д., Мальчиков Г. Д., 
Рыкун В. И., Сафонова Г. Н., Пы
жиков Г. С., Будянский Е. И., 
Курилин А. П., Видин Ю. В., 
Пучко В., Макарова А., Семен- 
деркин С. и другие. Вместе с 
тем есть и такие коммунисты, 
которые забыли требования

Устава КПСС, стоят в стороне 
от общественной жизни: Ла-
венков, Абазин, Панова, Кара
ваев, Зайцев, Ульянов, Сниц- 
кий, Трофимов.

До сегодняшнего дня мы не 
изжили еще «бросовой» тема
тики.

Обсуждение на партийном 
комитете вопроса эффектив
ности НИР на ЭМФ и МСФ 
показало, что партийные бюро 
не уделяют должного внима
ния этому важному вопросу, 
не предъявляют высоких тре
бований к руководителям тем.

В 1984 году партийный ко
митет проанализировал состоя
ние госбюджетных НИР на ка
федрах общественных наук. 
Результаты проверки были до
ложены на отчетном партий
ном собрании института. Про
верка выполнения постановле
ния парткома 13 мая показа-

.......................................... .

ла, что совет кафедр общест
венных наук до сих пор не 
разработал единых норм вре
мени и форм отчетности по 
госбюджетным НИР, как этого 
требует приказ Минвуза СССР. 
Совет КОН не стал координи
рующим центром всей работы 
по коммунистическому вос
питанию сотрудников институ
та и студентов, как того тре
буют решения партии.

В предсъездовский период 
нам необходимо переработать 
и дополнить комплексную про
грамму формирования лично
сти студента на весь период 
обучения. И в этом мы ожи
даем активного участия сове
та КОН.

Надо строже спрашивать с 
руководителей коллективов, 
несущих персональную ответ
ственность за дисциплину. В 
начале учебного года ректор
Ш Ш Ш П Е П Ш Ш Ш Щ Ш Н Н Ш Ш Ш Ш Ш Ш



Учитывая многочисленные предложения трудящих
ся, Политбюро ЦК КПСС на очередном заседании 5 
апреля 1935 года всесторонне обсудило вопрос о борь
бе с пьянством и алкоголизмом.

Рассматривая преодоление этого уродливого явле
ния как социальную задачу большой политической 
важности, ЦК КПСС одобрил комплекс крупных соци
ально-политических, экономических, административ 
кых, медицинских и других мер по усилению борьбы с 
пьянством и алкоголизмом и устранению их из жизни 
нашего общества. Особо подчеркнута необходимость 
последовательного проведения в жизнь мероприятий 
по борьбе с пьянством, объединения и постоянной ко
ординации в этих целях усилий государственных и хо
зяйственных органов, партийных и общественных ор
ганизаций, широкого развертывания антиалкогольной 
пропаганды.

ЗА ЯСНЫЙ РАЗУМ

Цель— активность студентов

РАЗВИВАТЬ САМОУПРАВЛЕНИЕ
Г1 РЕКРАСНЫЙ солнеч- 

ный день. Пришла 
долгожданная весна, про
сыпается после зимы при
рода. В такую погоду даже 
автобус на остановке 
ждать приятно. Мое внима
ние привлекает группа ре
бят, нарочито громкий смех 
и жаргон которых неволь
но настораживают. При
сматриваюсь: все ясно — 
у них «веселье под нарко
тиком». Замечание им де
лать в таком состоянии бес
полезно — «веселье» сме
нится агрессией — знаю 
по опыту. Невыносимо боль
но видеть людей, теряю
щих ясный разум. Пропу
скаю автобус, не хочу с 
ними ехать. А «весельчаки», 
подталкивая друг друга и 
расталкивая людей, первы
ми забираются в автобус 
— спешат в пивбар, как я 
понял из их «беседы».

Я понимаю, надо бы их 
остановить, объяснить, что 
не в ту сторону едут за ра
достью, что жаргон их ужа
сен, но не поймут они сей
час, слушать не станут.

Но что-то надо делать! 
Почему они такие?

А может быть, они и не 
подозревают, на краю какой 
бездонной пропасти балан
сируют, не знают, что алко
голь — это наркотик очень 
сильного действия, в сущно
сти протоплазматический 
яд, особо опасный для че
ловеческого разума, ибо в 
первую очередь приводит к 
деградации умственных
способностей, творческого 
мышления и памяти. Ведь 
именно так говорит круп
нейший специалист в этой 
области академик медицин
ских наук СССР, лауреат 
Ленинской премии Ф. Г. Уг
лов. «Я же, как врач,— пи
шет он,— могу сказать, 
что пить можно тем, кто 
хочет сократить свою жизнь 
на 15—20 лет, кто хочет 
добиться ранней деградации 
своих умственных способно
стей, болеть различными 
тяжелыми заболеваниями 
в 5— 10 раз чаще, чем лю
ди в среднем болеют, кто 
хочет видеть своих детей 
умственно отсталыми и 
больными, иметь разбитую 
семью, сеять несчастье 
вокруг себя и рано пога

сить все свои способности» 
(«Работница», 1985, № 2, с. 
18).

Статистика показывает, 
что 90 процентов умствен
но отсталых детей — это 
дети родителей, употреб
ляющих спиртные напитки. 
В свою очередь умственно 
отсталые дети «неизбежно 
сами дают такое же потом
ство, в результате чего про
исходит все нарастающее 
снижение умственного уро
вня народа — своеобраз
ный геноцид» («Краснояр
ский комсомолец», 31.01, 
1985, из интервью с акаде
миком Г. ф. Угловым).

Надо всем знать и пом
нить, что нет «умеренных» 
доз, «безопасных» для ор
ганизма, ибо алкоголь вы
зывает привыкание и посто
янную необходимость уве
личения этих доз. Неуме
ренное потребление алко
гольных напитков, их широ
кая доступность представ
ляют большую опасность 
для человека и особенно 
молодежи. «Ныне согласно 
выборочным обследова
ниям, — пишет Г. Ф. Уг
лов, — имеется всего 0,6 
процента непьющих мужчин, 
2,6 процента— женщин и 5 
процентов — юношей и де
вушек. В то же время 36,7 
процента пьющих мужщин— 
это пьяницы и алкоголики».

Хотелось бы на страни
цах нашей институтской сту
денческой газеты услышать

по этому вопросу голоса 
коммунистов и всех нерав
нодушных. И прежде . все
го преподавателей, кото
рые ответственны за нрав
ственное и мировоззренче
ское воспитание нашей мо
лодежи. Хорошо бы каж 
дой кафедре осветить ас
пект этой важной пробле
мы. Например, кафедре по
литэкономии проанализи
ровать экономическую сто
рону этой проблемы. Она 
вызывает у студентов боль
ше всего вопросов. У мно
гих существует архиоши- 
бочное мнение, что пьянст
во экономически выгодно 
для государства, что прода
жа алкогольных напитков 
приносит чуть ли не основ
ной доход. Кому же, как не 
политэкономам, научно и 
популярно объяснить не
состоятельность подобных 
«подсчетов» нашим студен
там?

Надо начать борьбу с 
этим злом с самих себя. 
Надо привести в дейст
вие все старые формы ан
тиалкогольной пропаганды, 
а уж потом искать новые.

Комитету ВЛКСМ надо ор
ганизовать и совместно с 
оперативным комсомоль
ским отрядом ежедневно 
проводить рейды во всех 
общежитиях, а их ход ре
гулярно освещать в печати. 
Для этого надо на каждом 
факультете и в общежитиях

сделать стенды «молний», 
чтобы нарушителей элемен
тарных норм коммунисти

ческой  морали знали все. 
И взыскивать надо строго 
с каждого без исключения, 
невзирая на лица.

Всем должно быть ясно: 
за дело взялись всерьез, 
и борьба за трезвый быт 
должна быть гласной, от
крытой, жесткой. Иного пу
ти нет, ибо у попуститель
ства и безнаказанности — 
огромная разлагающая си
ла.

Надо ломать «хмельные 
традиции»: досуг должен 
быть трезвым. Для этого 
придется обязательно взять 
под контроль места массо
вого отдыха студентов: тан
цы, дискотеки и др. Как? 
Организовать регулярные 
дежурства членов оператив
ного комсомольского
отряда. Строгую персональ
ную ответственность за ре
зультат возложить на сек
ретаря парткома факульте
та. Необходимо добиться, 
чтобы в пьяном виде на 
танцах не появлялся ни 
один юноша, не говоря о 
девушках. А если такое 
случится, оглашать их имена 
в тех же «молниях», в стен
ной факультетской газете, 
обсуждать на комсомоль
ском и общем собрании, 
отчислять из института.

Надо, наконец, добиться 
прекращения продажи спирт
ных напитков в магазине 
Студенческого городка. Об 
этом речь идет на моей па
мяти уже,десять лет.

Нужно бороться за яс
ность мысли, за трезвую 
жизнь, достойную человека 
нашего социалистического 
общества. Этого требуют 
объективные интересы тру
дящихся, интересы дальней
шего строительства разви
того социалистического об
щества.

И. ПФАНЕНШТИЛЬ,
доцент кафедры филосо
фии.
Предлагаем продолжить 

начатый серьезный разго
вор. Как живет и что дела
ет в этом плане ваша фа
культетская комсомольская 
организация, партбюро! 
Ждем ваших заметок, от
кликов.

В ПОИСКАХ новых ре
шений повышения 

активности студентов по 
инициативе куратора 2-го 
курса Л. С. Рубан на 
МСФ состоялось расши
ренное собрание актива 
курса, на котором присут
ствовали представители 
актива от каждой груп- 
цы. На собрании рассмат
ривались результаты ат
тестационных недель, 
итоги работы комсоргов, 
профоргов, - идеологов 
УВК групп. Были вскры
ты недостатки в работе 
и их причины.

Отчет о работе комсор
гов групп неожиданно пе
рерос в настоящий спор 
на злободневные темы 
студенческой жизни. В1 от
четах многих комсоргов 
прозвучали упреки в ад
рес старост и профор
гов в отсутствии помощи 
d их сторон. В свою оче
редь старосты также 
предъявили претензии на 
эту ж е тему комсоргам 
и идеологам. Получается 
интересная вещь: каждый 
активист работает, а ра
боты в группах почти не 
видно.

А причина здесь про
ста: среди активистов в 
группах нет взаимопо
мощи, содействия в де
лах. Каждый разделил 
свои обязанности по по
ручениям, забыв о том, 
что цели-то у  них об
щие- Значит, первая цель, 
которой необходимо до
биться активам групп — 
это объединение усилий 
их в одно целое. Необ
ходимо помогать друг 
ДРУГУ. ведь только тогда 
можно будет говорить об 
активистах как о едином 
активе в полном смысле 
этого слова.

Недаром ведь на вто
ром курсе МСФ впервые 
введено самоуправление, 
т. е. распределение сти
пендий и общежитий бу
дет осущ ествляться ак
тивистами групп. Но не

это главное, ведь само 
слово «самоуправление» 
говорит за себя — ком
сомольцы сами должны 
управлять делами групп, 
а  не дожидаться, пока за 
них это сделает деканат. 
Поэтому необходимо по
думать, как оправдать это 
доверие деканата и ко
митета BJIKCM и не 
дать угаснуть этому нов
шеству.

Необходимо серьезно 
задуматься о своей рабо
те УВК групп, ведь за
частую бывает, что сту
дентам, призванным ве
сти работу УВК, самим 
нечем похвалиться в уче
бе. Это неприемлемо, ког
да активисты сами полу
чают двойки и пропус
кают занятия. Как они 
могут спрашивать с от
стающего, если сами я в 
ляются таковыми?

Поэтому в решении соб
рания актива по УВК бы
ло записано:

а) принимать самые 
строгие меры к неуспе
вающим учебных сек
торов групп и другим ак
тивистам;

б) за непосещение за
нятий УВК объявить вы
говор;

в) о работе УВК на 
каждом старостате ставить 
в известность деканат и 
старост групп.

Но самое главное ре
шение — это само засе
дание активов групп, ко
торое решено было про
водить регулярно после 
каждой контрольной не
дели или сессии, а также 
предложение куратора II 
курса МСФ JI. С. Рубан 
о проведении таких засе
даний в каждой группе.

Но все принятые ре
шения будут беспомощ
ны сделать жизнь сту
дентов активнее без ак
тивности самих студентов.

А. СЕНОКОСОВ, 
председатель УВК МСФ.

ПЕРВЫЕ Ш А Г И  Т Е А Т Р АхУ МАРТЕ этого годэ при 
*■' Красноярском государст
венном университете открыл
ся студенческий театр. Он 
сформирован на базе труппы 
народного театра «Фиалка», 
лауреата премии краснояр
ского комсомола. Студенче
ским театром руководят лю
ди, отдавшие многие годы 
любимому театральному ис
кусству. Это режиссер Сергей 
Григорьевич Колдаев и режис
сер Альберт Николаевич Ро
манов.

В труппе студенческого те
атра насчитывается около трид
цати студентов университета, 
которые дебютировали на 
межвузовском конкурсе само
деятельности со спектаклем- 
концертом «Песни Эрнста Бу

ша», где заняли первое мес
то. Затем на краевом конкур
се агитбригад — второе место.

Театр молод, естественно, в в 
своей сценической жизни 
сталкивается со многими 
трудностями. Главная из них — 
проблема репетиционного
времени: для подготовки спек
такля требуется много заня
тий, притом чуть ли не еже
дневных, но время нужно и 
для трудного и важного про
цесса — учебы студентов. Со
вместить то и другое под си
лу лишь тем, кто поистине 
предан театру. Через некото
рое время в труппе театра 
из-за отсева значительно

уменьшилось число самодея
тельных артистов.

Большую роль в организо
ванности труппы играет во 
многом взыскательность ди
ректора театра Аргама М кр
тчяна, студента математическо
го факультета, страстно 
влюбленного в театр. Он го
ворит: «Театр — это вторая
жизнь, в ней студентам инте
ресно, ведь вообще студен
ческие годы незабываемы, и 
прожить их надо так, чтобы 
было о чем вспомнить по
том».

С его мнением согласна Ма
рина Мигунова, студентка фи
лологического факультета, до

бавив, что «театр — это спо
соб самовыражения».

И действительно, самодея
тельные артисты находят мно
го нового и неожиданного 
для себя самих и ими поня
тое, найденное посредством 
сцены передают зрителю,
воспитывая его эстетическое 
чувство. Вот эта вера в чудо
действенные качества театра 
помогла студенческому твор
ческому коллективу успешно
выступить на упомянутом кон
курсе.

Здесь все, в общем-то, 
новички, коллектив у нас
только начинает складывать
ся. Я считаю, что у каждого

коллектива должны быть свои 
традиции, и у нас они обяза
тельно будут.

— Театр для меня,— говорит 
Александр Редько, студент 

филологического факультета, 
исполняющий роль Э. Буша, — 
школа общения с людьми. В 
труппе царит атмосфера эн
тузиазма, ребята работают с 
большой отдачей. О планах на 
будущее они пока умалчива
ют, но по их настроению 
видно, что они намерены 
продвигаться вверх — к высо
там сценического мастерст
ва и творческого дерзания.

Хочется от души пожелать 
молодому театральному кол
лективу удач на сцене!

Л. МАТЮХИНА, 
студентка КГУ.
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рбэзал заведующих кафедра
ми составить графики пребы
вания их на работе и обеспе
чить возможность в любое 
время узнать, где они находят
ся. Подавляющее большинство 
этого указания не выполнило. 
Так удобнее.

Учитывая сложнейшую об
становку с новым набором, 
администрация института и 
приемная комиссия уже вто
рой месяц стараются «раска
чать» кафедры для коренной 
перестройки всей профориен
тационной работы. Однако 
сделать этого еще не удалось, 
до многих эта озабоченность 
не дошла.

При подготовке данного 
собрания партийный комитет 
попросил руководителей раз
личных рангов назвать фами
лии сотрудников и коммуни
стов, которые, по их мнению, 
плохо относятся к порученно- 

.м у  делу, стоят в стороне от 
общественной работы. Боль
шинство руководителей сдела
ли это без робости и стесне

ния. Однако нашлись и та
кие, которые старались уйти 
от прямого ответа. Это свиде
тельствует о том, что мы при
выкли быть добренькими, бо
имся смотреть правде в гла
за, обидеть того, кто плохо 
работает. Мы отвыкли от прин
ципиального, открытого разго
вора, боимся критики и ча'сто 
неправильно ее воспринимаем. 
От этого страдает дело. Пар
тия требует искоренения 
этих изъянов. Долг каждого 
коммуниста, каждого руково
дителя — вернуться к ленин
ским нормам жизни. Партий
ным бюро необходимо прове
сти эту линию во время от
четно-выборной кампании.

С января по 12 мая по при
казам ректора за нарушение 
трудовой дисциплины наказа
но 14 человек за срывы заня
тий, опоздания на занятия и 
прогулы рабочих, появление 
их в нетрезвом состоянии на 
работе.

Не радует дисциплина сту
дентов. Ежемесячно совер

шаются пропуски занятий без 
уважительных причин тысяча
ми, десятками тысяч часов, а 
комсомольских и профсоюз
ных вожаков, УВК, «прожекто
ристов» особой озабоченности 
не заметно. Не создается в 
академических группах атмо
сферы коллективизма, высо
кой взаимной требовательно
сти к выполнению каждым сту
дентом своего гражданского 
и комсомольского долга. Не 
внедряются формы коллек
тивной ответственности студен
тов за качество учебы, трудо
вую дисциплину, сохранность 
социалистической собственно
сти. Не уменьшается количест
во правонарушений, совершае
мых студентами и сотрудни
ками института.

Не добился заметных ре
зультатов в необходимой кол
лективу работе совет по про
филактике правонарушений. 
Много еще нерешенных воп
росов в хозяйственных делах 
института, и здесь мало что 
меняется к лучшему. Вот уже

в течение пяти лет поднимает
ся вопрос о расширении раз
девалки в корпусе «Д», но и 
сегодня никто не знает, как и 
когда будет решен этот воп
рос. Заглянуть вперед неко
му. Состояние складского хо
зяйства института не выдержи
вает никакой критики. Гараж 
не отвечает своему назначе
нию, это просто неуютная и 
затапливаемая водой стоянка 
автомобилей. И неизвестно, 
что ждет гараж в ближайшие 
годы.

Не можем мы мириться с 
неудовлетворительным содер

жанием аудиторного фонда, 
территорий, хотя штаты убор
щиц, дворников всегда запол
нены. Коменданты не осуще
ствляют должного контроля за 
их работой, а с комендантов, 
видимо, редко спрашивают. А 
ведь когда устанавливается на
длежащий контроль за рабо
той уборщиц, дело поправ
ляется.

Профсоюзные комитеты ин
ститута (председатели —

коммунисты М. Т. Попов, Г. Н. 
Григорчук) не проявляют дол
жной настойчивости в вопро
сах выполнения администра
цией коллективного договора 
по охране труда трудящихся и 
студентов, расширения и 
улучшения работы буфетов и 
столовой.

Партийный комитет призы
вает коммунистов, всех членов 
нашего многочисленного кол
лектива всемерно укреплять 
дисциплину и порядок, добро
совестно выполнять свои пря
мые обязанности и общест
венные поручения. Это будет 
нашим достойным подарком 
XXVII съезду КПСС.

Д. КРИВОЛУЦКИЙ, 
секретарь парткома.

На партийном собрании КПИ, 
состоявшемся 28 мая, обсуж
дались вопросы укрепления 
дисциплины в свете майского 
постановления ЦК КПСС «О 
мерах по преодолению пьян
ства и алкоголизма». Материа
лы обсуждения будут опубли
кованы.
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СИБИРИ— ВЫ СО КУЮ  КУЛ ЬТУРУ

ОВНАМСК В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ
---------------------------------------ТУРИ АД А С ТУД Е Н ТО В --------------------------------------

В позапрошлом году коми
тет ВЛКСМ института сов
местно со спортивным клу
бом «Политехник» организо
вал туриаду походов, посвя
щенную празднику Победы. 
А  нынче туриаду проводил 

уже краевой комитет ВЛКСМ, 
и в ней участвовало 1 1 0  че
ловек, в том числе три коман
ды КПИ.
„ В трудных погодных ус 
ловиях запоздавшей весны 
1—6 мая туристы прошли по 
восточным склонам Абакан
ского хребта от поселка Ас- 
киз до станции Усть-Бюрь.

Настоящий экзамен устрои
ла погода 4 мая, когда нуж
но было установить обелиск 
в честь 40-летия Победы на 
горе Сарыб в верховьях жи
вописной речки База. Ура
ганный ветер при минусовой 
температуре встретил десять 
добровольцев, которые по 
глубокому снегу поднялись 
на гору. Особенно трудно

было Сергею Тимофееву, сту
денту группы МТ13-4, кото
рый нес обелиск. Но ребята 
не дрогнули, выполнили 
строительные работы и уста
новили обелиск на скалистой 
вершине.

В это ж е время самая 
опытная команда-нашего ин: 
статута, пользуясь укоро
ченными лыжами и снегосту
пами, штурмовала высшую 
точку Абаканского хребта — 
голец Карлыган и водрузила 
на его вершине вымпел 40- 
летия Победы.

Команды успешно прошли 
свои маршруты и вечером 
6 мая собрались на реке 
Уйбыт, где назавтра прове
ли соревнования по турист
ской технике, конкурс стен
газет-репортажей, у  общего 
костра — конкурс военно- 
патриотической песни.

8 мая все туристы выпол
няли трудовые десанты —

помогали ветеранам войны и 
труда в поселке Усть-Бюрь, 
строили изгородь у  сквера 
ветеранов, сажали деревья.

А  затем состоялся митинг 
у  памятника воинской сла
вы, на котором выступили 
ветераны поселка, состоялось 
награждение победителей. 
Первое место в комплексном 
зачете туриады заняла коман
да нашего института под ру
ководством Евгения Атама- 
нова, студента МТФ, на вто
ром месте — тоже наша 
команда.

Туриада — хорошее сред
ство патриотического воспи
тания молодежи и обеспече
ния безопасности летних ту
ристских походов, маршруты 
которых пройдут по Саянам 
и Памиру.

Ю. БОГАЩЕНКО, 
ст. преподаватель кафедры 
физвос питания.

Фото автора.

АЛЬПИНИАДА-85
В течение двух недель — 

с 27 апреля по 11 мая — в 
горах Тувы проходила тра
диционная альпиниада, по
священная 40-летию Победы 
над фашистской Германией. 
Соревнования были организо
ваны краевой федерацией 
альпинизма, в них приняли 
участие 17 команд Красно
ярска и края. 173 спортсме
на — от начинающих до 
опытнейших альпинистов, по
корявших вершины-семиты- 
сячники — показали свое 
мастерство на великолепном 
спортивном празднике.

Команда нашего института 
состояла из десяти человек, 
среди которых были два ин
структора по альпинизму: 
преподаватели кафедр ПТМиР 
Н. Фигуровский и высшей 
математики А . Шлелкин, 
участник всех прошедших 
альпиниад. Остальные члены 
команды — студенты.

Официальное открытие 
альпиниады состоялось в 
Международный день соли
дарности трудящихся — 1
Мая. С приветственным сло
вом к альпинистам обрати

лась мастер спорта, инструк
тор краевой категории Нина 
Ильинична Луговская.

Захватывающее зрелище 
представляло собой восхож- - 
дение десятков спортсменов 
на вершину пика Комсомо
ла. Среди белоснежных

горных вершин медленным, 
но твердым шагом продвига
лись цепочки альпинистов по 
восходящей извилистой ли
нии к  сияющей вершине с 
развернутыми флагами спор
тивных обществ... Восхожде
ние прошло удачно, в хоро
шем спортивном темпе, с вы
соким уровнем организации.

В. ГОЛУБЦОВ, 
инженер отдела ТСО.

Фото автора.

«Моржом» я стал в феврале 1983  года. И это получилось 
совсем не случайно, а по моему давнему желанию закалять
ся. К тому же я проболел воспалением легких, и вопросы со
хранения здоровья встали передо мной самым серьезным 
образом.

Конечно, есть много проверенных жизненным опытом спо
собов закаливания организма, например, по возможности хо
дить и бегать босиком, или по утрам обливаться холодной во
дой. Но мне казалось, что подобные занятия — лишь пути 
к укреплению здоровья и самочувствия, но не сам процесс 
закаливания. Так как же все-таки закаляться?

Как стать «моржом»
НАЛИЧИИ в городе 

^  секции любителей ле-

!!
1  ЛИДЕРЫ  РИТМ ИЧЕСКО Й ГИ М Н АС ТИ КИ

\ В мае в актовом зале четыре команды ЭМФ: место заняла Наталья Его-
■ ’ проводились первые со- две — второкурсников, рова (ЭМФ) — 9,9 бал-

ревнования института по команды первого и тре- ла; третье место — Тать-
ритмической гимнастике, тьего курсов. К участию яна Вахтель, учащ аяся
прошедшие в два этапа: в финале была допущена школы № 82 — 9,7 балла.
отборочные и финальные, команда старшеклассниц п  ЙР„МПятми чпить-

( В  отборочных соревнова-подшефной школы №  82. л е й Г ц ^ Г л а  Татьяна 
, ниях (а они были и за- Победителями соревно- £еи>> получита Затьгша

четными) участвовали ваний в командном. зачете К ош /  .  победительница 
студентки ЭМФ, МСФ, стали « m w m w m n n j м «  м

дяного купания я не знал и 
сам стал по утрам и вечерам 
обтираться полотенцем,
с м о ч е н н ы м  холодной 
водой. Так прошел месяц. 
Я уж е стал «пробовать» ле
дяную воду и не знаю, чем 
бы это все у  меня кончилось, 
но мне посчастливилось 
встретить коллегу по ледя
ным купаниям — В. А. Пав
лова, доцента кафедры ТММ, 
который уж е в течение вось
ми лет принимает ледяные 
ванны. Вот он-то и препо
дал мне как раз вовремя азы 
«моржевания». Вот они.

1. Купаться в ледяной во
де можно только по своей 
воле, здесь ни в коем случае 
не должно быть элемента на
силия, принуждения (напри
мер, окунуть человека на
сильно в воду).

2. Период процедуры не 
должен превышать времени 
холодонагрузки. Сама проце
дура купания зависит от 
многих внешних факторов: 
состояния человеческого ор
ганизма, погодных условий, 
условий «моржевания» и от 
продолжительности (стажа) 
занятий этим увлекательным 
видом физкультуры.

3. Перед проведением са
мой процедуры необходимо 
провести общефизическую 
разминку и хорошо разогреть
ся.

4. Во время процедуры 
нужно плавать, а не стоять 
или лежать на воде.

5. Купание в ледяной во
де  ̂доступно людям всех воз
растов, кроме тех, кто был 
подвержен болезням почек и 
вирусному гепатиту.

6. Нежелательно погру
ж аться в воду с ГОЛОВОЙ,/ 
т. к. при этом получается 
слишком большой расход 
энергии организмом.

7. Критерием оптимально
го времени пребывания в ле
дяной воде может служить 
покраснение кожи и стяги
вание мышц. Для начала до
статочно быть в воде 3 0 —40 
секунд. Впоследствии продол
жительность купания можно 
довести до 30 минут.

...Как правило, новичков 
привлекает сам факт купа
ния в ледяной воде, но из 
них остаются приверженцами 
«моржевания» немногие — 
те, которые по достоинству 
оценили целебные качества 
этого вида занятия.

Во многих городах страны 
созданы федерации зимнего 

плавания. Например, в Моск

ве официально зарегистриро
вано более 4 тысяч «мор
ж ей». В Красноярске же 
лишь действует наш клуб
любителей зимнего плавания. 
У нас нет нужного оборудо
вания: раздевалок, душевых, 
т. е. условия осуществления 
процедуры купания в ледя
ной воде весьма жестки. Но 
мы при этом часто повторя
ем шутливое высказывание 
нашего члена клуба А. И. 
Бережного: «Это такое удо
вольствие и бесплатно!» — и 
миримся с нехваткой нужных 
нам вещей. Да и как огляды
ваться на такие мелочи! — 
мы всегда уходим с Енисея 
бодрыми и веселыми. После 
этой сказочной процедуры мы 
получаем громадный прилив 
сил и жизненной энергии. Не 
один член нашего клуба в 
течение всех проводимых за
нятий не болел простудным 
заболеванием.

Хочется в связи с этим 
дать некоторые объяснения 
физиологического характера, 
описанные подробно в меди
цинской литературе. Когда 
человек находится в ледяной 
воде в течение малого вре
мени, то охлаждается лишь 
кожный покров до темпера
туры чуть большей темпера
туры воды. И силы орга
низма идут на восстановле
ние нормальной температуры 
кожи тела человека. Проис
ходит обильное снабжение 
кровью всего организма, что 
увеличивает его стойкость к 
болезненным явлениям. Во 
время плавания происходит 
водный массаж всего тела 

и при этом возникают попе
ременно процессы сокраще
ния и расслабления мышц. 
Вообще закаливание орга
низма зимним плаванием я  
сравниваю с закаливанием 
металла. Металл из хрупко
го можно сделать эластич
ным и упругим, изменяя его 
структуру. То же и в чело
веке: исчезает в нем раздра
жение, нервозность, появля
ется уверенность, жизнера
достность — все то, что мы 
называем повышением жиз
ненного тонуса!

В качестве пожелания мно
гим нашим читателям газе
ты от имени клуба зимнего 
плавания скаж у — приходи
те к нам, и вы станете энер
гичными и сильными лю
дьми, тогда у  вас будет не
сравненно больше возможно
стей и для духовного совер
шенства.

А. АСТАФЬЕВ, 
студент группы ЭМ21-4.

второкурсницы награждена памятнымРТФ и ТЭФ. Очень вы- ЭМФ, второе место за- б Летчики оста
% разительно и чисто выпол- няли ученицы школы * „опольны зягтткен - 
(н и л и  упражнения Т. Me- № 82, на третьем -ко м ан - ™ сь в и за м и  и в слепую 
I душ евская (МСФ) и Н. да третьего курса ЭМФ. “ у ч Е Г  году 1отят 

Голощапова (ТЭФ). В личном зачете со-
," Но на финальные со- ревнования выиграли: Та- Вязнообвазную прогоамму 
1 ревнования были отобра- тьяна Алешина (ЭМФ), за Разнообразную программу.

Мны только студентки, вы-исполнение упражнений Г. ГАБИТОВА,
Уступающие за команду, судьи единогласно поста- руководитель ритмиче- 
! (Поэтому в финал вышли вили ей 10 баллов; второе ской гимнастики.

Что может быть прият- ся путешествие-отдых с ется на теплоходе 
нее отдыха под сенью ки- высадкой на острове Сое- нев». По окончании 
пенно-белой черемухи, новый. совой теплоходной

щедро дарящей каждому Очень увлекательны пу- ки по реке Бирюсе можно 
изумительный аромат, осо- тешествия по Красноярско- отдохнуть и позагорать 
бенно на живописных бе- му морю и реке Бирюсе, зеленой зоне на берегу 
бегах Енисея, Красноярско- Вы увидите сказочную кра- Красноярского моря. На 23 
го моря и реки Бирюсы, соту бирюсинских бере- июня организован отдых на 
Бюро путешествий и экс- гов, полюбуетесь ее зер- Красноярском море и ре
курсий приглашает вас кальными водами, отражаю- ке Бирюсе. Спешите при- 
провести здесь свой от- щими фантастические ска- обрести путевки! 
дых. Ежедневно, кроме вы- лы, под которыми скрыто 
ходных дней, от третьего 60 знаменитых карстовых 
и четвертого причалов в пещер.
10, 13, 16 и 19 часов орга- В воскресные дни в 8 и 
низуются двухчасовые про- 12 часов комфортабельные 
гулки по Енисею на тепло- автобусы отправляются к 
ходах «Эльден» и ОМ-380, пристании Шумиха, а даль- 
В выходные дни организует- ше путешествие продолжа-

Г. СЕРЖАНТОВА, 
председатель 
массовой комиссии 
кома.
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